



Pasar al Sobreguarda del distrito una instancia formulada por la junta administrativa del pueblo de Belunza, solicitando autorización para verificar una limpia en el arbolado de roble del monte común a fin de procurar su desarrollo para que prevenga el conocimiento y de ser ventajosa tal operación autorice al pueblo para efectuarla.

Pasar a informe del Ayuntamiento de San Millán una solicitud de doña Dolores Ugarte, vecina de Azpuru pidiendo prórroga para la extracción de los troncos que correspondieron a su suerte fogearal.

Conceder prórroga de 15 días a don Juan Pío Ortiz de Guinea, vecino de Artaza (Lacozmunte) para la extracción de su suerte fogearal.

Aprobar el acta de remate de 50 carros de leña de haya del pueblo de Bolívar que destinará su producto a la construcción de un puente.

Añadir un epígrafe al Reglamento de contribución que deba satisfacer la "Azucarera Alavesa".

Ordenar al Ayuntamiento de Amurrio haga efectiva la cantidad de 261 66 pesetas de las personas a que afecten por las ocultaciones en la contribución industrial; y satisfaga al Investigador señor Aguiriano el premio que por tal concepto le corresponde según el Reglamento del ramo.

Rebajar al Ayuntamiento de La Guardia en el contingente que tiene señalado por territorial, la cantidad que le resulta según el expediente que instruyó y según comprobación efectuada por las viñas floxeradas.

Aprobar el reparto de contribución territorial girado por el Ayuntamiento de Berantevilla correspondiente al año actual de 1905.

Igual resolución recayó en el formado para el mismo año y concepto por el Ayuntamiento de Salcedo.

Desestimar la pretensión del Ayuntamiento y Junta municipal de Baños de Ebro que solicitaban rebaja en el contingente provincial que por territorial tiene señalado a causa de tener sus viñedos floxerados, por no haber instruido en tiempo hábil el expediente que debió formar conforme a las reglas establecidas.

Aprobar con la reserva ordinaria el reparto de contribución territorial del Ayuntamiento de Aramayona para el año 1905.

### Teatro Principal

**Función para hoy**  
La celebrada comedia en dos actos *El afinador*; estreno del juguete cómico en un acto *Francfort*; tercera y última representación del sainete caricatura en un acto *Los martes de las de Gómez*.

En la presente semana se estrenará la comedia en tres actos *La doncella de mi mujer*.

### SUCESOS

**Incendio**  
El día 23 tuvo lugar en el pueblo de Pontecha un incendio en un pajar propiedad del vecino de dicho pueblo Zeferrino García.

Se han quemado a consecuencia del fuego 60 estados de tabla de olmo y chopo y unas 20 arrobas de paja, calculando su valor en 600 pesetas y los daños causados en el edificio en 2500, no habiendo que lamentar desgracias personales.

El fuego se cree que ha sido casual pero sin embargo el juzgado instruye diligencias.

**De ención**  
Por la Guardia Civil del puesto de Llodio, han sido detenidos los vecinos del valle de Orquendo Guillermo Oialde y José Urquiza de 60 y 32 años respectivamente y de oficio labradores, los cuales se apoderaron en el monte denominado "Orisandi", de aquella jurisdicción, de dos carros de leña de roble, propiedad de Lino Francisco Zuricalday vecino de dicho valle.

Dichos sujetos han sido puestos a disposición del juzgado.

**Contusiones**  
Hallándose los vecinos de Lanciego Mateo Martínez y Anacleto Arana en el término de la "Espinilla", haciendo algunas cargas de leña, se les aproximaron sus convencios Juan Cristóforo Montoya, Donato Gil y José María Montoya, insultándoles y amenazándoles de palabra y obra y causando a ambos algunas contusiones en distintas partes del cuerpo.

Dichos sujetos se hallan detenidos y a disposición del juzgado.

**Robo**  
En la noche del día 22 del actual, fué escalada y robada la casa del vecino del barrio de Arela (Llodio) Eusebio González.

Para poder cometer el robo en la tienda de dicha casa perforaron la puerta de la tienda con 59 agujeros de barro abriendo un boquete de 50 centímetros de alto por 24 de ancho, por el cual penetraron los malhechores, una vez dentro de la tienda registraron todos los cajones del mostrador y se llevaron según manifestó el Eusebio de 2 a 3 pesetas en calderilla que existían en los mismos y dejando en desorden toda la tienda, sin que haya notado la falta de ningún género.

Se ignora quiénes puedan ser los autores, pero el juzgado se encargará de aclarar el hecho.

### DE SOCIEDAD

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo y paisano don Norberto Garralda, que habiendo sido nombrado secretario del ayuntamiento de Amorebieta (Vizcaya), se encuentra entre nosotros con objeto de recoger a su familia para fijar su residencia en el punto de su nuevo destino.

ha sido del diario ilustrado "El gráfico", é Inspector de la sociedad.

La mutualidad española cuyos servicios trata de establecer aquí.

—Se halla completamente restablecida de la gravísima enfermedad que ha padecido, la señorita Patrocinio Ezquerro.

Muchos nos alegramos de su curación.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Luis Morales que ha venido con objeto de pasar unos días entre nosotros.

—La señora del capitán de caballería don Francisco de Areyza, ha tenido en feliz alumbramiento una preciosa niña.

Tanto la madre como la recién nacida continúan en buen estado lo que de veras celebramos.

—Han salido para Bilbao de donde regresarán en breve, don Juan José Rivacoba y señora.

—Mañana sale de esta con dirección a San Sebastián el capitán de infantería don Manuel Aranjuelo, acompañado de su familia.

Mucho sentimos su ausencia, deseándole todo género de felicidades en su nuevo destino.

—Han regresado de Madrid nuestros apreciables amigos don Alfredo y don Adolfo de Zulueta.

—En el correo de esta tarde ha llegado a esta D. Eugenio García.

—Después de corta estancia en Briones (Rioja) ha regresado a Vitoria D. Ricardo Cenzano.

—Hoy, en el correo de la tarde, ha llegado a esta acompañado de su familia el nuevo coronel del 13.º tercio de la Guardia Civil.

A la estación han salido a esperar a todos los jefes y oficiales de dicho instituto.

El nuevo coronel y su familia se hospedan en el Hotel Quintanilla.

—D. Quintín Elvira, abogado que fué del Colegio de Santander y que desempeñó por espacio de ocho años el cargo de Fiscal sustituto de aquella Audiencia, ha trasladado su bufete a la villa de Amurrio, y según nuestros informes piensa ingresar en el Colegio de Abogados de esta capital.

### NUESTRO SERVICIO especial

#### Primera conferencia teléfonica

#### Bilbao

(De nuestro corresponsal) 3:30 t.

**Ruso detenido**  
Ayer se presentó en el consulado ruso un súbdito de aquella nación llamado Lakadaz Polome, de 24 años de edad, nacido en Polonia, pidiendo una carta de socorro.

Como el cónsul estaba enterado de que dicho súbdito es un sujeto desertado de la escuadra rusa al paso de ésta por Vigo, se negó a facilitarle la carta de socorro.

El súbdito se insolentó, llegando a amenazar al cónsul, por cuya razón fué detenido.

**Detención**  
La guardia civil de Villaverde de Trucios ha detenido a varios sujetos que se entretenían en poner traviesas sobre la carretera.

Dichos sujetos parece que estaban en estado alcohólico.

**Caida**  
Estando jugando esta mañana con varios chicos en una travesura el niño Enrique Iruibe, se ha caído causando varias heridas de pronóstico reservado, según testimonio del médico del Hospital donde ha sido conducido.

Adolfo.

### Provincias

(POR TELÉFONO) (De nuestros corresponsales)

**Escuelas cerradas**  
Zaragoza 26—10 m.  
La prensa de esta capital se lamenta de que existan en la actualidad 9 escuelas cerradas.

Parece que el ayuntamiento tiene la culpa de este abandono.

**Conferencia**  
Cartagena 26—11 m.  
El doctor Salillas ha dado una conferencia a los presos.

Por ello ha recibido una calurosa felicitación del ministro de Gracia y Justicia.

El doctor Salillas sale hoy con dirección a Valencia y Alicante.

#### Segunda conferencia teléfonica

#### Pamplona

(POR TELÉFONO) (De nuestro corresponsal) 4 t.

**Horido**  
Comunican del pueblo de Ablita que estando comiendo un individuo, se le disparó un revolver que llevaba en el bolsillo, con tan mala fortuna que hirió a otro sujeto que se encontraba próximo.

Llámase el herido Jerónimo Galine. La bala le ha atravesado la pierna derecha, siendo la herida de pronóstico reservado.

**Lluvias**  
Comunican del pueblo de Julina que los labradores se encuentran muy satisfechos por las lluvias que han caído estos días, tan beneficiosas para los campos.

Dicen también que los cazadores están haciendo su agosto, pues abunda mucho la caza de todas clases, sobre todo palomas.

**Ahogado?**  
En la peña denominada de San

Adrián se han encontrado unas ropas que se sospecha pertenecían a algún individuo que quizá se haya ahogado en el río.

#### Lo de Lesaca

Han terminado las diligencias del juzgado de instrucción con motivo del célebre crimen que ya conocen nuestros lectores.

Han sido detenidos los tres individuos de que hablamos ayer en nuestra conferencia, habiéndose declarado el Salvador autor único, por lo cual hoy ha sido conducido a la cárcel de Pamplona.

El juzgado de instrucción y cuantos han contribuido al esclarecimiento de los hechos reciben calurosas felicitaciones de todo el vecindario que aspiraba a que el crimen no quedara impune.

García.

#### Tercera conferencia teléfonica

#### Madrid

(De nuestro corresponsal) 4:40 t.

#### Censuras

La prensa toda se ocupa de la concesión hecha por el Gobierno a Romero Robledo en la cuestión de los fiegos y acusa al Gabinete de haber dado con ello al señor Romero, mucho más de lo que éste podía esperar.

#### Es natural

Apenas conocida la crisis, los círculos políticos han adquirido la animación de las grandes solemnidades. Todo son comentarios, cálculos y profecías.

Las opiniones están muy divididas, aunque nadie se preocupa de censurar la inestabilidad de los gobiernos.

Los conservadores, azoradísimos, investigan, van y vienen, creyendo que todo se acaba.

Los demócratas hacen lo propio, pero en la inteligencia de que el poder es sólo para ellos.

A primera hora todo parecía, en efecto, que se inclinaba en su favor, y han sido muchos los corresponsales que han teleografiado la noticia de que Montero Ríos sería el jefe del gobierno.

Esto no ha dejado de ser una impresión del momento, porque bien pronto se verá hacia donde se inclinaban los vientos desde la plaza de Oriente.

Podrán surgir dificultades pero muy graves tienen que ser para que la corona llame a los liberales; así al menos lo hacen suponer las corrientes de última hora.

#### Crisis

(POR TELÉFONO) (De nuestro corresponsal) 3:40 t.

#### Dimisión del Gabinete

A primera hora de la tarde nos ha telefonado nuestro corresponsal, dándonos cuenta de que el general Azcárraga había presentado al rey las dimisiones del gabinete que preside, siendo admitidas por el monarca, quien se había decidido por las consultas de rigor.

Estas noticias han sido confirmadas y ampliadas en las conferencias que después y como de costumbre, hemos celebrado.

Hé aquí el proceso de la ya anunciada crisis ministerial.

#### Azcárraga en palacio

A las diez y media ha ido al Palacio el general Azcárraga.

La circunstancia de ir vestido de paisano ha hecho suponer que la crisis iniciada anoche tenía más extensión.

En efecto a la salida nos ha dicho el veterano general.

Acabo de poner en manos de S. M. la dimisión del gabinete que he tenido el honor de presidir y el Rey se ha servido aceptarla.

Probablemente darán luego principio las consultas de rigor en tales casos.

**¿Lo sabían?**  
Mientras esto sucedía en el Palacio de Oriente, nos han dicho que algunos Ministros, ignorantes de ello, o quizá por no hacerlo público han acudido a la Presidencia preparados para ir de allí al Consejo, pero que avisados de la crisis, se han retirado.

Otros informes que parecen más verídicos, aseguran que los ministros, reunidos en casa del señor Azcárraga, han acordado dimitir, y que mientras el presidente lo hacía saber al rey, ellos han quedado esperando en su casa.

#### Las consultas

La prontitud con que han dado principio en esta ocasión hace desear la idea de que la crisis ha sido inesperada.

Los emisarios palatinos han salido a los pocos momentos de hacerlo el presidente dimisionario.

**Romero Robledo**  
El primero en llegar a Palacio de los a quienes se iba a consultar, ha sido el señor Romero Robledo, como presidente del Congreso.

Se entrevista con el Monarca ha sido corta.

A la salida nos ha dicho don Francisco.

He aconsejado al Rey como única solución de la crisis una situación conservadora pero con las Cortes abiertas.

**El Marqués de Pidal**  
El presidente del Senado señor Marqués de Pidal que ha llegado después de Romero nos ha dicho al retirarse.

—Nada puedo manifestar de mi entrevista con el rey, pero entiendo que la actual crisis no ha sido bien planteada. No era ocasión ni había motivos.

**Maura**  
Don Antonio Maura ha permanecido largo rato con el rey.

A esta entrevista o consulta se le atribuía gran importancia, dada la

significación que en el partido con servador tiene el consultado.

Al salir el Sr. Maura, se ha mostrado complaciente con los periódicos tras tratádonos con suma afabilidad.

Esto no obstante, don Antonio se ha cimentado a hacer entender que el Rey le ha dado el encargo de formar Gobierno, pero que él ha declinado el honor, negándose a decirnos cual había sido su opinión, ante el conflicto político.

#### Silvela

Al señor Maura ha seguido en turno el señor Silvela.

Este ha estado con el Monarca como media hora.

Cuando se ausentaba, le hemos interrogado, y don Francisco nos ha dicho:

—Me he limitado a dar las gracias a S. M. por la distinción de que me ha hecho objeto, exponiéndole que mi retraimiento de la vida política activa, me impedía aconsejar ninguna solución.

#### Villaverde

Eran las dos menos veinte minutos cuando don Raimundo penetraba en la Regia estancia y las dos y media cuando la abandonaba.

El señor Villaverde con marcada ironía nos ha dicho: "El Rey me ha en cargo de formar gobierno pero me he negado a ello hasta consultar a los prohombres del partido..."

#### Nota oficiosa

Al regresar de Palacio el general Azcárraga se ha reunido con los ministros a fin de redactar la nota sumaria de la crisis.

La nota dice poco más ó menos lo siguiente:

En el consejo de ministros celebrado anoche, a propuesta del Presidente se acordó reanudar las sesiones de Cortes.

El ministro de Marina hizo constar su disconformidad con tal determinación, siempre que la apertura no se demorase hasta el mes de Mayo.

Otros ministros expusieron los compromisos que tienen contraídos para que las Cámaras reanuden su labor en el mes de Enero ó primeros de Febrero.

Ante esta diversidad de criterios, el ministro de Marina presentó la dimisión de su cartera, que le fué aceptada por el rey.

En el propio Consejo, aunque no de una manera resuelta, mostró también su disconformidad con la próxima apertura, el ministro de la Guerra.

Así las cosas, el presidente ha recibido esta mañana una carta del general Villar, anunciando estar ya de acuerdo con el ministro de Marina, y siendo por tanto de opinión distinta el resto de los compañeros, acompañaba la dimisión.

En su vista, el presidente ha creído de su deber dejar en plena libertad a la Corona y ha presentado la dimisión del Gobierno en pleno.

#### No era broma

El encargo del Rey a Villaverde de que constituyera Gobierno, no ha sido broma como algunos han creído sino realidad.

**Primeros pasos**  
El señor Villaverde, así que abandonó el palacio de Oriente, se dirigió a casa del señor González Bessada, con quien conferenció extensamente.

Al terminar esa entrevista el futuro presidente del Gobierno se marchó a ver a los Presidentes de las Cámaras y al señor Maura.

#### Un encargo

El Sr. González Bessada por encargo de Villaverde fué a ver al Ministro dimisionario señor Cobian, pues parece que Villaverde cuenta, con éste para constituir Gabinete.

#### Besada y C. bían

La entrevista entre estos dos personajes ha sido larga pero provechosa, según rumores.

Besada ha dicho a Cobian que si el señor Villaverde no forma gobierno será sencillamente por que no quiere pues las dificultades que se le presentan, según él, son fáciles de vencer.

La enfermedad en que se excusa el conde de San Bernardo, para no prestar su consentimiento, no es tampoco causa bastante para privarse de la personalidad del conde, que había de ser un excelente ministro de Estado para acompañar al rey en su excursión a las Cortes extranjerías.

Asegúrase que tanto Besada, como Cobian entran en el nuevo gobierno.

#### El Rey y Villaverde

Esta siendo muy comentado lo que se dice sucedido entre el Monarca y Villaverde cuando aquél ha dado a éste el encargo de formar gobierno.

Parece que don Raimundo ha tratado en esa entrevista de imponer algunas condiciones antes de aceptar el encargo, y que saliéndole al paso el monarca, le atajó diciendo:

—Usted forme el gobierno; luego ya hablaremos.

#### Dos cartas

Se dá por seguro que el señor González Besada, desempeñará en el futuro Gobierno la cartera de Gobernación, y que el señor Cobian irá a Gracia y Justicia.

Fúndase esta afirmación, primero en que el interesado la prefiere y después en que de volver al ministerio de marina no podría desarrollar su proyecto de reformas, por impedirse lo el plan económico de Villaverde.

**Otra cartera**  
La opinión ha dado ya al señor Gasset la cartera de Agricultura.

No se si la opinión irá acertada, pero sí se dá por seguro de que será ministro.

#### Nueva entrevista

El señor Villaverde ha prometido volver a Palacio a las seis de esta tarde.

Seguramente que a esa hora traerá la lista del nuevo Gabinete.

Hidalgo.

**Obreras** para las caldeadoras eléctricas, se necesitan en «La Industrial Alavesa», 83

**Ama seca** Se necesita una mujer para cuidar un niño. En esta imprenta informarán. 2-1

## La situación en Rusia

(Por teléfono) (De nuestro corresponsal) París 29—8 m.

#### Los proyectos de Bernikoff

El célebre Pablo Bernikoff jefe del movimiento nihilista en Rusia, ha llegado a Londres procedente de Génova partiendo hoy para Hull de donde regresará a Rusia.

Bernikoff ha manifestado a los periodistas que su vuelta a Rusia será un golpe mortal para la burocracia y la tiranía.

#### El general Trepoff

El Czar ha expresado oficialmente al general Trepoff que ha sido nombrado gobernador de San Petersburgo por sus servicios y celo desplegado al ejercer su anterior cargo de jefe de la policía en Moscú.

El general Trepoff ha detenido a varias personas que se las supone cómplices de los huelguistas en los últimos sucesos.

#### Representación en Kichief

Comunican de Kichief que estando representando una obra en el teatro, con asistencia de un numeroso público, se profirieron gritos hostiles al gobierno y se lanzaron desde las galerías proclamas revolucionarias.

El pánico fué espantoso, verificándose veinte detenciones, entre ellas cuatro de judíos.

#### Los Zenitovs

Un diario de Rusia publica una entrevista hecha por uno de sus corresponsales con un miembro de la Zenitovs de Rusia el cual cree que la revolución continuará.

Es partidario de que la guerra termine con las condiciones siguientes: Devolución de la Manchuria al imperio chino, abandono de Corea por los japoneses y una alianza ruso-japonesa.

En el mismo sentido se expresan otros progresistas rusos.

#### Noticias optimistas

Comunican de San Petersburgo que las noticias alarmantes transmitidas por los diarios extranjeros son exageradas.

Se supone que la calma reinará muy pronto en San Petersburgo.

Quizás se produzcan todavía algunos desórdenes pero cuantas noticias corren respecto a sublevaciones de tropas y otros excesos, carecen por completo de fundamento.

#### ¿Enfermo?

De Londres comunican que según despachos de San Petersburgo, se cree que el Czar se encuentra enfermo en el palacio de Tzrkié-Selo.

Se halla indeciso respecto a la actitud que debe adoptar en el actual conflicto.

#### Regreso del Czar

Se ha confirmado la noticia de que el Czar ya a regresar a San Petersburgo por una nota oficiosa dirigida por el gobierno ruso a las embajadas.

En esa nota oficiosa se dice que regresará el día 28 a la segunda capital de su imperio y primera de asuntos oficiales, para inaugurar los bailes.

#### Fuga de Gospey

El célebre revolucionario que fué puesto en libertad por los telegramas de su esposa, en que ésta aparecía moribunda, se ha fugado sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

#### Rigoras

El nuevo gobernador de San Petersburgo está procediendo con gran rigor contra los revoltosos.

Se dice que los 17 individuos del consejo de huelgas que se hallan detenidos, serán ahorcados.

#### Conferencias

El gobernador de Kokulo ha celebrado varias conferencias con los obreros, aconsejándoles que vuelvan al trabajo.

Estos se han negado a ello, diciendo que se proponen secundar el movimiento revolucionario.

### Nuestros regalos

Todo suscriptor ó comprador de nuestro periódico, tanto de la capital como de fuera, tiene derecho á cambiar los números del HERALDO después de haberlo leído, por talones que llevarán tantos números como ejemplares de HERALDO ALAVÉS se entreguen en la Imprenta Moderna, Estación, 47.

Para no molestar á los lectores, obligándoles al cambio cotidiano, hemos acordado que las entregas se verifiquen del 25 al 29 de cada mes, haciendo el paquete solamente con los ejemplares correspondientes al mes de la entrega y los que falten del anterior.

Los periódicos para el cambio, se reciben, de 9 á 1 por la mañana y de 2 á 6 por la tarde.

Cada talón llevará, pues, tantas cifras como periódicos entregados y los lectores que tengan la suerte de poseer los números correspondientes á los tres primeros premios de la Lotería Nacional, sorteada el último día de cada mes, recibirán TRES IMPORTANTES REGALOS de esta empresa.

El que posea el número igual al del premio mayor de la Lotería, percibirá **Cien pesetas**

y **5 décimos de la Lotería** correspondiente al sorteo de fin de mes próximo.

El poseedor del número igual al del segundo premio,

recibirá **Cincuenta pesetas** y **3 décimos de la Lotería** al que tenga el número igual al premio en tercer lugar,

recibirá **Veinticinco pesetas** y un décimo de la Lotería.

A los suscriptores de fuera, con el fin de evitarles molestias por la entrega de periódicos en fechas determinadas, pueden hacerlo cuando tengan por conveniente, siempre que sea antes del 31 de cada mes.

Plaza de Abastos.—Abierta desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche.  
Los domingos, desde las siete de la mañana hasta la una de la tarde.

#### CALENDARIO

### Heraldo Alavés

#### ENERO

81 días  
Luna llena el 21. Cuarto menguante el 28  
Sale el sol 7 h. 14.—Se pone 5 h. 12.

#### 27

1961.—Muere en Milán el grande músico Jo é Verdi.

### VIERNES

27 | Stos. Juan Crisóstomo doctor | 338  
y Vitiiano papa, snt. Evirya y Eulalia vgs. y mrs.

**San Juan Crisóstomo obispo**  
Por su gran mérito y probada virtud fué nombrado obispo de Constantinopla, cuya diócesis gobernó con gran sabiduría y madura prudencia. Escribió muchas y excelentes obras, llenas de erudición y de piedad cristiana y sobresalió en la elocuencia extraordinariamente. No cayó la verdad á los príncipes y soberanos, por cuya causa padeció destierro y persecución. Finalmente, lleno de merecimiento subió al cielo á recibir el premio de su virtud y trabajos, en 27 de Enero de 407.

**CULTOS**  
PARROQUIA DE SAN PEDRO  
Los días laborables, misa á las cinco y media, continuándose sin interrupción hasta la mayor.  
Todos los días se dirá misa á las once.  
Al toque de oraciones, rosario en la Virgen del Amor Hermoso.  
Los días festivos la primera misa á las cinco, sucediéndose de media en media hora, hasta las diez que se celebra la misa mayor con explicación del Santo Evangelio.  
También habrá misa á las once y á las doce.  
A las dos de la tarde rosario, ejercicio del Viacrucis, Llagas, y visita á Jesús Sacramentado.  
Los segundos, terceros y quintos domingos á las cuatro, cultos de las Flores. *San Miguel*.—Rosario y Viacrucis.  
EN EL CARMEN  
Los sábados al anochecer, Rosario y Salve.  
Todos los domingos misa mayor á las nueve y media y función á las seis de la tarde.  
Los primeros domingos de mes se celebra la función del Escapulario y Semana Devota.

**Importante regalo**  
Carrera breve y sin gastos  
No más rutina  
Por 500 pesetas en Vitoria ó 625 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, correspondencia, sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones, prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:  
**Contabilidad Mercantil Simplificada**  
al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de escuela, academia ni profesor alguno.  
Dirigirse á don Esteban Arcos, calle Rioja 6.—2.ª VITORIA.  
Gaduce el 28 de Febrero. 15—1 p

**Se venden** dos carros muy poco usados, uno con muelles y otro sin ellos. También se vende una estufa. Para informes en la administración de este periódico. 3 5

**Se desea** una cocinera que sepa su obligación. Para informarse San Prudencio 28, 3.º 3

**Sabañones** La fricción balsámica Arámburu los hace desaparecer en dos días.—Estación 2, Farmacia. 15—9 a

**Nada más recomendable** para la TOS que las grageas benzocínicas á la heroína de Arámburu.—Estación 2, Farmacia. 15—9 a

**Se vende** el Balcón de Nandara de la Oca con todas sus pertenencias inclusive el mueble. Darán razón: Ramón Múgica, Almacén de Maderas, San Sebastián.—En Vitoria: don José González Lopidana. 90

**Máquina fotográfica** Se vende una marca Mure-de 9 por 12 con todos sus accesorios y un objetivo compuesto, diafragma Iris para óptica de 18 por 24, todo en buen estado y baratísimo. Informarán, Zapatería 22, 2.º 3456 | 3—3

**Sociedad Eléctrica Hidráulica Alavesa**  
Desde el día de mañana y en el escritorio de don Cipriano Martínez, se pagará el dividendo acordado repartir en Junta general ordinaria celebrada el día 27 de Enero de las últimas obtenidas en el segundo semestre de 1904. Vitoria 23 de Enero de 1905.—P. A. de C. de A.—El Secretario, Sebastián Alonso. 3481 | 3—8

**Lecciones de francés, piano, dibujo, pintura al óleo y al acuarela y toda clase de labores de adorno.** Alternan cuatro días al mes, y á domicilio. Darán razón en esta Administración. 16 F.

**Se arrienda** Un gabinete con su mirador y dos alcobas, piso tercero. Informarán en esta administración. 15-2

**Eléctrica Vitoriana**  
En cumplimiento del artículo 29 del Reglamento de esta Sociedad, se celebrará Junta General ordinaria de accionistas el día 29 del corriente mes á las diez de la mañana en los locales de la Sociedad calle de San Prudencio número 11.  
Los libros, cuentas y documentación estarán desde hoy en las Oficinas de la Sociedad á disposición de los señores accionistas que deseen examinarlos.  
Vitoria 19 de Enero de 1905.—P. A. de C. de A.—El Secretario, Pedro Hueto. 3410 | 6—7

**Corsés** Nuevo establecido exclusivamente á la venta de corsés, montado á la altura de las grandes capitales. La elección de modelos es variadísima, á precios verdaderos de fabricación.  
También surte de muebles, ballerías y demás artículos concernientes, á precios muy vanajosos.

**LA HISPANIA**  
San Antonio 33—VITORIA  
Se desea traspasar un antiguo y acreditado establecimiento de comestibles y bebidas, esquina del cantón de la Zapatería número 108, punto céntrico de esta ciudad. En dicha tienda darán razón. 15—10

**Los consumidores** Que deseen hallar beneficio en sus compras, deberán hacerlas en «La Liquidación» de la Plaza del General Loma, (Frente á San Antonio). En dicha casa hallarán gran surtido en Adornos, Tiras bordadas, Medias, Calcetines, Guantes, Botones y otros artículos, muchos de ellos á mitad de precio que en otros establecimientos. Precios fijos. 12—12

**BANCO DE VITORIA**  
Capital 3.000.000 de pesetas  
Principales Operaciones  
Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.  
Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.  
Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.  
Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.  
Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.  
Negociación de papeles, libras y marcos á los mejores precios.  
Descuentos, giros y negociaciones de Letras.  
Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.  
Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

**Emulsión Mat'ar**  
Mejor que la de Scott  
Por ser inalterable y de sabor más grato por ser preparación nacional superior á sus similares por ser más económica.  
Pídase en todas las farmacias y droguerías. 15

**Vacas de leche** Se venden cinco hermosas Helandesas jóvenes, de 4 á 5 años, en Haro, pazo del Terrero, antigua fábrica del Crómor. 28 F. a

**L'UNION**  
Compañía francesa de seguros CONTRA INCENDIOS fundada en 1838  
Sede en la G.ª en 31 D'Albarran de 1902  
Capital social 10.000.000  
Reservas 12.778.773  
Prima á recibir 87.112.177  
Total de garantías 112.870.949  
Capitalen asegurado en 31 de Diciembre de 1902: 21.362.596.805 francos.  
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía, 279.800.000 francos.  
Subdirector en Vizcaya y Alava D. RAMIRO DE OREBEGOZO  
Sede, 11—Bilbao.  
Agentes en Vitoria: don José G. de Leizaola, Estación, 5.

**Montepío Naval**  
Sociedad benéfica de Ahorro, de Previsión y de Seguros mutuos sobre la vida, constituida en Madrid.  
El Montepío Naval ha sido autorizado legalmente en 22 de Diciembre de 1904 y está fundado bajo la dirección y garantía de la Comisión Ejecutiva de la Junta de Fomento Naval, organismo oficial dependiente del Ministerio de Marina.  
Exceso de garantía: 125.000 pesetas depositadas en el Banco de España.  
Para informes, dirigirse á don Félix Larrazábal, Juego de Pelota, 4 y 6, Vitoria. a. 8

**La Valierolina Arámburu**  
Calma instantáneamente los dolores de cabeza, jaquecas y neuralgias.—Estación 2, Farmacia. 15 9 a

**NEURASTENIA—DEBILIDAD**  
Curan con el Elixir Buñes de Nuez de kola.  
Este Elixir, de un gusto muy agradable, es el mejor reconstituyente para los convalecientes, niños y ancianos, y el tónico más poderoso de los sistemas nervioso, muscular y óseo. No fatiga ni perjudica el estómago y es muy útil para fortalecer los organismos debilitados por enfermedad, excesivo trabajo ó otras causas. Farmacia del autor: Plaza de la Virgen Blanca 1. 29 a

**Gran fábrica de muebles**  
MOVIDA POR ENERGIA ELECTRICA DE DANIEL LOPEZ DE GARAYO  
Grandes almacenes y surtido inmenso en toda clase de muebles, desde el más modesto al de más lujo.—Precios sin competencia.—Catálogos y presupuestos.—Decoración completa de habitaciones.—Muebles completos para establecimientos de baños, casas de campo, etc.—Gran variedad de dibujos en silleras y huecos de balcón.—Se hacen toda clase de silleras y cortinas y se remiten muestrarios completos de telas y pasamanería.  
DEPÓSITO DE PIANOS de la tan acreditada marca ESTELA BERNAREGGI, conocida en todo el mundo por el buen resultado de sus instrumentos y premiada en cuantas exposiciones se ha presentado.  
Precios económicos  
Estación 36—VITORIA—Florida y Ortiz de Zárate

**PANADERIA DE ARAYA DE UGARTE Y COMPAÑIA**  
Aldeve 4, 6 y 8 Vitoria  
Elaboración de pan de Viena, especial francés, español clase de San Sebastián y las renombradas otanas de Araya. Se reciben toda clase de encargos en panadería. Venta de harinas, r. moyuelos y salvados. 34

**Nuevo servicio de agua**  
Para inodoros, cocinas, fregaderas, lavabos, etc., con la Llave ó Grifo regulador, patentado por 20 años.  
Con este aparato se obtiene una economía muy importante en las instalaciones de toda clase de inodoros, así como en los gastos de entretenimiento, porque no tiene válvulas, flotadores, ni elemento alguno que pueda descomponerse, siendo mucho menor la cantidad de agua que se consume para este servicio.  
En los grifos de cocina y demás análogos, constituye un desagüe intermitente en su manera alguna puede convertirse en chorro continuo, con lo que resulta gran economía en el consumo, evitando también las inundaciones tan frecuentes con otra clase de aparatos y sin perjudicar para nada el buen servicio dentro de la casa y la comodidad en uso del agua.  
Para informes, instrucciones y tarifas, Valentín Ruiz de Azua, Portal del Rey 14, VITORIA. 24 a

**Banco de Vitoria**  
Caja de Ahorros  
En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una *Caja de Ahorros*, donde podrán imponerse cantidades de seis á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual.  
Este servicio prestará todo lo que necesiten á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.  
Con el «Opodeldo» del doctor Steers de Londres preparado por Newbery, se asegura la desaparición de todo dolor reumático ó neuralgico. Si padece, probado, y verá desaparecer todos nuestros dolores musculares.  
Único depósito en Vitoria.  
Farmacia de Buñes, Plaza de la Virgen Blanca, 1. 2748 | a.

**CENTRO GENERAL DE QUINTAS**  
**MANUEL CASTANERA ESTEBAN**  
PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA  
21 REEMPLAZOS DE CONTRATACION DE LA SUERTE DEL SOLDADO  
La casa que más redenciones y sustituciones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fincas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento  
Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los meses correspondientes á las regiones militares 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalupe, Huesca, León, Llerda, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.  
1.ª Por 300 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á todo evento, PRIMA FIJA, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contratado libre del servicio de las armas, por medio de la redención á metálico por las Cajas del Estado; sin que tenga el contratado que hacer ningún otro nuevo desembolso por concepto alguno.  
2.ª Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 340 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de Agosto del año 1905.  
Todos los interesados de las 34 provincias antes citadas conocen muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.768 operaciones de redención-sustitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.  
Oficinas: CALLE PRADILLA NUM. 34 (TORRERO)—ZARAGOZA  
Dirección telegráfica y telefónica: CASTANERA—ZARAGOZA  
Depósitos y cuentas corrientes en los Bancos de España y Crédito en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.  
Representante en Alava  
Don Vicente Martínez de Lecea  
OFICINA, INDEPENDENCIA, 1, VITORIA 32—23

**CONTRA LA TOS—EXITO ADMIRABLE**  
**JARABE DEL DR. VILLEGAS (CÓRDOBA)**  
(A base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)  
Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la *enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma-nerviosa, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.* eficacísimo en su tratamiento.  
DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Correría 63.  
AVISO. Dándose al público burdas imitaciones del Jarabe de Bromoformo y Heroína Villegas, rogamos á los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor adherida en el exterior de los mismos.  
Vale 3 pesetas

(114) Follón de HERALDO ALAVÉS  
**SIN FAMILIA**  
Novela de H. M.  
CUARTA PARTE  
para dar algunas representaciones y reconstituir nuestro capital.  
Cuando llegamos á Boulogne teníamos treinta y dos francos en caja, es decir, mucho más de lo necesario para pagar nuestro pasaje.  
Como Mattia no había visto nunca el mar, el primer paseo que dimos fué por la playa; durante algunos minutos permaneció con los ojos fijos en las brumas profundas del horizonte, y luego, dando un chasquido con la lengua, declaró que era feo, triste y sucio.  
Con este motivo se estableció una discusión, pues habíamos hablado muchas veces del mar, diciéndole yo siempre que era el espectáculo más grandioso que se podía ver, y entonces sostuvo mi opinión.  
—Acaso sea eso verdad cuando el mar está azul, como dices que le has visto en Cete—replicó Mattia—pero cuando está como el que vemos, amarillento, verdoso, con un cielo gris y sombrías nubes, digo y repito que es feo, muy feo, y que no conviene á embarcarse.  
Casi siempre estábamos de acuerdo Mattia y yo; ó el acepta-

ba mi parecer, ó yo admitía el suyo, pero entonces persistí en mi idea, y aún llegué á declarar que aquel mar verde con sus brumas lontananzas y sus gruesas nubes, confusamente impelidas por el viento, era mucho más hermoso que si fuese azul.  
—Dices eso porque eres inglés —repuso Mattia—y te gusta este mar porque es el de tu país.  
El buque de Londres salía á las cuatro de la mañana del día siguiente; á las tres y media estábamos á bordo instalándonos del mejor modo posible al abrigo de un montón de cajas, que nos protegía contra el cierzo que soplabá húmedo y frío.  
A la luz de algunos faroles ahumados vimos la carga del barco; rechinaban las roldanas en sus motones, chocando entre sí las cascas que bajaban al soldado; de vez en cuando gritaban los marineros, y todo aquel ruido era dominado por el del vapor que se escapaba de la chimenea en forma de copos blancos. Sonó una campana, y cayeron al agua las amarras; estábamos en marcha avanzando hacia mi país.  
Muchas veces conté á Mattia que no había nada tan agradable como un paseo en barco; se deslizaba uno suavemente en el agua sin tener conciencia de que se andaba; era una cosa encantadora, un sueño.

Cuando hablaba de este modo pensaba en el «Ciane», y en nuestro viaje por el canal del Mediodía; pero el mar no se parecía en nada al canal. En cuanto salimos de los muelles pareció que el buque se hundía en el agua, luego se levantó para hundirse á mayor profundidad, y así de seguido como si fuese un inmenso columpio; en aquellas sacudidas se escapaba el vapor de la chimenea con estridente ruido; de pronto se restablecía el silencio, y no se oían más que las ruedas golpeando el agua, ya de un lado ya de otro, según la inclinación del buque.  
—¡Nos deslizamos con mucha suavidad!—dijo Mattia.  
No supe qué contestarle, porque cuando le describí los encantos de un viaje por agua, ignoraba lo que era una barra.  
Pero no era esta la causa única del balanceo del buque, sino el estado de la mar, que era muy gruesa.  
Permaneció Mattia callado durante largo tiempo, y de pronto se levantó bruscamente.  
—¿Qué tienes?—le pregunté.  
—Que bailo demasiado y que me duele todo, hasta el corazón.  
—Es el mareo.  
—Ya lo sé, por desgracia.  
Pasados algunos minutos corrió á apoyarse en la borda del buque.

—¡Ah, pobre Mattia, que malo se puso! Por más que le cogía en mis brazos y apoyaba su cabeza contra mi pecho, no se aliviaba en lo más mínimo; de vez en cuando se levantaba para hacer la misma operación, y volvía á estrecharse contra mí.  
Entonces me enseñaba el puño y medio risueño, medio colérico, decía:  
—¡Oh, estos ingleses no tienen corazón!  
—¡Afortunadamente.  
Cuando apuntó el día, pálido, brumoso y sin sol, estábamos á la vista de unos acantilados blancos, y acaá y allá se descubrían algunos buques inmóviles y con las velas aferradas. Poco á poco disminuyó el balanceo, y nuestro barco se deslizó sobre un agua tan tranquila como la de un canal. Habíamos dejado el mar, y á cada lado veíamos unas orillas cubiertas de árboles, aunque á decir verdad, se sospechaban á través de la bruma de la mañana; entrábamos en el Támesis.  
—Ya estamos en Inglaterra—dijo á Mattia.  
Pero éste recibió la noticia sin manifestar alegría, y echándose cuan largo era, en el puente, me respondió:  
—Déjame dormir tranquilo.  
Como yo pasé bien la travesía, no tenía sueño; arreglé á Mattia para que fuese lo más cómoda-

mente posible, y subiéndome al montón de cajas, me senté en los últimos, teniendo entre las piernas á Capi, que no sintió novedad alguna durante la travesía. ¿Quién sabe si Capi estaría acostumbrado á los viajes marítimos? Con Vitalis todo era creíble.  
Desde el sitio en que me hallaba veía todo el curso del río, aguas arriba y aguas abajo; á la derecha se extendía un gran banco de arena rodeado por una cinta de espuma, y por la izquierda parecía que se entraba de nuevo en el mar.  
Pero no era más que una ilusión; no tardaron en reunirse las azuladas riberas, apareciendo cada vez más amarillentas y fangosas.  
En medio del río se veía una verdadera escuadra de barcos anclados, entre los cuales circulaba multitud de vapores y remolcadores, dejando en pos largas cintas de negro humo.  
—¡Cuántos buques! ¡Cuántas velas! ¡Jamás pensé que un río pudiera estar tan poblado, y si el Garonne me había sorprendido, el Támesis me asombró. Muchos de aquellos buques estaban aparejados y por sus mástiles trepaban sus marineros asándose á las escalas de cuerda, que desde lejos parecían hilos de tela de araña.

Nuestro barco dejaba detrás de sí un surco espumoso en medio del agua de color amarillo, sobre la que flotaban restos de todas clases, tablas, masteteros, cadáveres de animales, tapones y hierbas; de vez en cuando, algún ave de rapaña que se cernía encima de aquellos objetos se arrojaba sobre ellos, alzando el vuelo después de coger la presa con su pico.  
—¿Por qué dormiría Mattia? ¡Cuánto mejor hubiera hecho en despertarse para disfrutar de aquel admirable espectáculo, que se fué haciendo más curioso á medida que nuestro vapor remontaba la corriente!  
No era tan solo los buques de guerra ó de vapor lo que atraía las miradas; ni los trasatlánticos, los enormes steamers procedentes de lejanos países, los transportes de carbón y de mineral completamente negros, las embarcaciones menores cargadas de paja ó de heno que parecían hacinas llevadas por la corriente, los grandes toneles rojos, blancos y negros, zarandeados por las olas; era, además, lo que se descubría en ambas márgenes, que ya se veían claramente con todos sus detalles, sus casas pintadas con pulcritud, sus verdes prados, sus árboles nunca heridos por la podadera, y acá y acullá muelles de madera que avanzaban sobre el

